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长江日报讯（记者杨晓雨 通讯员张梦
露）“今年订单已爆满，目前武汉基地的3条
自动化电池生产线、2条模组PACK生产线
全部满产，24小时不间断生产，今天准备增
加投料量，让生产设备进一步提速。”5月28
日，在楚能新能源股份有限公司（以下简称
楚能新能源）武汉基地，公司总经理简炜铭
正进行生产调度。

楚能新能源是动力及储能电池产业重
点企业，2024 年储能电池出货量位居全球
第七，动力电池出货量排名全国前十五。依
托2000 多人的创新研发团队，公司产品不
断迭代升级。近期，公司推出第四代472Ah
大容量电池，用20英尺集装箱装载，大约能
储存7000度电，相当于一个“巨型充电宝”。

“今年4月和5月，我们带着472Ah大容
量电池和其他产品矩阵参加了北京第13届
储能国际峰会、2025年美国清洁能源展，受
到广泛关注。”简炜铭说。

长江日报记者乘坐摆渡车前往生产车

间，途经物流区，只见来往货车不断，运送来
的原料和刚下产线的成品均包装完好，摆放
在不同区域，工作人员忙碌地穿梭其间。

楚能新能源武汉基地一工厂，主要生产
314Ah的储能电池。走进参观通道，隔着透
明窗，几乎感受不到嘈杂和震动。自动化生
产线上各类设备“无声”忙碌着，AGV机器人
小车穿梭运送物资，偶尔见到穿着蓝色静电
衣的工作人员，也只是在清洁或者维护设备。

“这条产线的自动化率达98%以上。”楚
能新能源相关负责人介绍，原材料从入口进
来，分别经过电极段、装配段、化成段三个工
序段，然后经过检测等工序，就变成了一块
块成品电池。旁边的二工厂专供武汉东风
公司，生产166Ah的动力电池，平均每天下
线近200个电池包。该负责人打开一个电
池包，只见里面排列着6个模组，每个模组
里面是20块动力电池。

今年以来，楚能新能源签约或入围项目
总量已超过40GWh。“我们将聚焦锂电池领
域核心技术突破，持续加大研发投入，提升
自主创新能力，开发面向更多应用场景的优
质产品。”简炜铭说。

长江日报讯（记者汪文汉 通讯员魏腾飞
张锦）5月29日，历经6个小时施工，由湖北港
口集团投资建设、中交二航局承建的汉江兴隆
枢纽二线船闸工程主体结构首仓混凝土顺利
浇筑完成，标志着这一汉江首座2000吨级船
闸建设取得重要进展。项目建成后，汉江航运

“中梗阻”问题将得到彻底解决，2000吨级船舶

可从襄阳港直达阳逻港，襄阳至阳逻的水运时
间将从过去的20天大幅缩短至10小时。

汉江是长江最大支流，全长1577公里，
其中湖北境内 920 公里。流域覆盖全省 39
个县市区，是江汉平原商品粮、棉、油基地的
重要运输通道。长期以来，汉江航运受制于
通航能力不足，从汉口到襄阳的350公里水

路曾需耗时20天左右。
2016年5月，汉江雅口航运枢纽项目开

工，拉开了汉江5级枢纽建设的序幕。2024
年10月16日，兴隆枢纽2000吨级二线船闸
主体工程正式开工。未来，该枢纽将与已建
成的丹江口、崔家营、王甫洲、兴隆4级枢纽
协同运行，对接武汉长江中游航运中心，形

成一条长约810公里的通江达海“高速路”。
这条“高速路”将串联起汉江沿线的汽

车工业走廊、盐化工业基地、磷化工基地、轻
纺产品出口基地及农业商品粮基地，实现资
源高效流通。

兴隆枢纽二线船闸工程位于潜江市兴
隆枢纽右岸滩地，设计为单级单线Ⅱ级船
闸，可通行2000吨级货船及船队，兼顾3000
吨级货船。建成后将扭转汉江航运“中梗
阻”现状，实现汉江提级扩能，助力形成“江
海直达、干支联动”的物流网络，为聚力打
造“水运上的湖北”、畅通汉湘桂内河航运
大通道贡献力量。

长江日报讯（记者李慧紫）5月29日，由湖北省卫健委、武汉
市卫健委指导，长江日报出品的卫健系统青年先锋系列视频

《UP青年》正式上线，栏目聚焦新时代卫健系统青年昂扬向上、
奋发作为、与城市共同成长的故事。

两年前从昆明来汉工作并定居的遗传学博士刘杰伟，两个月
前当上了父亲。作为武汉市精神卫生中心副研究员，他持续开展
中国人群精神分裂症遗传学队列研究，两年多来，先后获得湖北
省医学青年拔尖人才、武汉英才产业领军人才、武汉市卫健委系
统医学拔尖人才共育计划、湖北省科技厅面上项目共约200万元
经费支持，以第一或通讯作者发表SCI论文10余篇，在整合血浆
蛋白组与遗传学数据中发现抑郁症诊疗潜在靶点分子，实现他和
这座城市的“双向奔赴”。

在《UP青年》分享出彩人生的不仅仅刘杰伟，还有武汉市卫
生健康青年人才研修班学员、武汉市第一医院骨科副研究员浦
飞飞，他和队员主动前往边远地区参与义诊，为患者送去健康；
武汉市中心医院房颤专病中心负责人叶平建立房颤患者全流程
管理体系，为每一个房颤患者寻找“最优解”；武汉市第三医院医
疗美容科·整形外科季伟深耕显微外科领域，完成国内首例MR
技术辅助下的双手先天性多指畸形矫形手术；武汉市第四医院
运动医学专家张青松用“一臂弯距离”拉近与患者的距离，给出
最适合的治疗方案；武汉市急救中心120生命热线服务团队全力
打造急救智网，以专业服务守护着每一个求救信号……

“UP青年”，何为UP？是向上生长的方向性UP，是满格状态
的能量态UP，是托举使命的价值观UP，是新时代武汉卫健系统
青年“有理想、敢担当、能吃苦、肯奋斗”的具象表达和精神气质。

《UP青年》出镜嘉宾均来自武汉市各大医疗机构，将以一院
一辑的推送形式全网发布。第一辑将于6月3日至6日连续推出，
武汉市中心医院青年医生刘磊、刘娟、叶平将分别带大家推开肠
菌移植的门，重塑身体定义权，告诉你在快时代如何做“慢医生”。

奋力实现“双过半”

楚能新能源订单爆满

“巨型充电宝”生产线马力全开

楚能新能源自动化生产线马力全开。

汉江建起通江达海“水上高速”

2000吨级船舶从襄阳直达汉口

■长江日报记者陈勇 通讯员武龚萱

“忠心赤胆为公安事业鞠躬尽瘁，侠骨
柔情做人民公仆浩气长存！”5月29日上午7
时30分，武昌殡仪馆告别大厅内庄严肃穆，
花圈绕护，哀乐低回。高悬的挽联下，一张
儒雅的脸庞被素菊簇拥着。他就是武汉市
公安局科技信息化支队警务技术四级主任、
年仅50岁的万松。当天，他的遗体告别仪
式在这里举行。他的遗属、生前亲友及同事
百余人含泪送别这位因公牺牲的警界科技
先锋。

“总感觉他还在我们身边忙着”

时间倒回到 5 月 26 日早上 7 时 30 分，
民警王国栋送孩子上学后，早早到了武汉
市公安局大数据实战应用中心。一进会议
室，他就看见万松已坐在办公桌前，面前堆
着一摞文件，万松正拿着笔在上面勾画批
阅。

“国栋，这几份全量警情研判的报告签

好了，赶紧送到相关部门。”万松抬起头指
着其中两份文件说。王国栋和万松共事9
年，几乎每天都能看到他提前到岗的身影。

上午10时许，民警胡欣拿着“五一”假
期大客流应对情况复盘报告找万松签字。
虽然报告是万松组织撰写的，但他还是一
页页仔细查看，每一组数据、每一条建议都
反复核对、批改。

中午 12 时 02 分，万松给同事们发通
知，“下午4时开周例会，各组准备汇报工作
计划”。

13时58分，胡欣和王国栋到办公室喊
万松去开会，推门发现万松斜靠在沙发上
昏迷不醒。两人连忙叫来救护车送医院抢
救。5月27日0时33分，经医院抢救无效，
万松不幸离世。

“总感觉他还在我们身边忙着……”王
国栋等人流着眼泪回忆：

5月21日至22日，武汉预报有大暴雨，
万松连夜梳理分析12345市民热线的留言
和往年数据，精准研判出全市几十处易积
水位置，第一时间通知相关部门做准备。

5 月 23 日，他组织起草了“五一”假期
大客流应对复盘报告和端午节大客流预测
研判分析报告。

5 月 25 日是周日，本应陪伴家人的他
因一项紧急工作需要进行大数据分析，匆
匆赶到办公室，一直工作到晚上10时。

他是缉凶惩恶的幕后英雄

“鼻梁上架着一副眼镜，目光很温和，
一身书卷气透着儒雅。”同事程燕华回忆，
万松是当年市局从重点院校引进的计算机
专业人才，负责技术保障工作。他的书架
上堆得满满当当的计算机专业书籍。

同事们很快发现，万松就是块“宝”，遇
到难“啃”的骨头找他准没错。他办法多，
脾气又好。

同事邵勇介绍，一天下午，工作系统突
然崩溃，刚下班的万松连饭都没顾上吃，立
即赶回单位，对 200 多台电脑主机一一检
修，一直抢修至次日清晨6时。

不久后，万松被提拔成中队长、副大队
长，负责系统运维、应用保障、创新开发等

重要技术支撑工作。
1999年12月下旬，洪山区雄楚大道附

近一个外地来汉经营木器店的店主遇害。
市、区公安机关连夜部署追击堵截，并组织
清查和串并案。参与专案组工作的万松主
动出击，争分夺秒在最短时间内完成了万
余条信息的分析研判，明确了凶手行踪。
专案组据此在湖北武汉、湖南怀化两地排
查布控，抓获两名嫌疑人，成功侦破湘鄂两
地抢劫、杀人等案件5起，收缴手枪1支、子
弹10发，及时清除社会安全隐患。

2023年以来，他深度参与湖北省清剿
毒品攻坚行动、湘鄂“猎枭”专项工作，围绕
禁毒数据整合，归纳毒品犯罪规律特点，构
建了数据模型，支撑服务禁毒实战、毒品治
理。

从警以来，他在技术岗位支撑协破全
市重特大案件多达160余起。因为工作业
绩突出，他先后荣立个人一等功1次、三等
功5次，获评优秀公务员2次。

他用生命丈量平安的维度

“作为武汉公安首批大数据侦查员，他
为武汉公安大数据应用奠定了坚实基础。”
市公安局科信支队负责人张奎讲起这位朝
夕相处的得力干将，眼泪止不住地流下来。

2016年的武汉公安，正站在传统警务
向智慧警务转型的历史关口。万松作为优
秀技术人才被市局选调参与组建大数据实
战应用中心，成为初创团队6名核心成员之
一。万松是少有的同时具备侦查经验与计
算机专业背景的“双料”人才。他把数据与
技术的融合思维带进了崭新的团队。

彼时，公安大数据应用在国内尚处于
起步阶段，没有成熟的经验可供借鉴。万
松参与制定大数据应用的规划和方案，搭
建数据平台架构，绘制并推动实现武汉公
安大数据建设的蓝图。

科信支队的同事都说，万松就像公安
科技领域一棵劲松，面对困难，挑重担、打
头阵。

“2018年武汉公安大数据实战平台上
线，两万民警拥有了‘警务百度’，‘数据多
跑路，民警少跑腿’变为现实，万松功不可

没。”
“万松牵头打造的大数据预警模型，推

动社会治理从‘事后处置’向‘事前预防’转
变。”

……
今年以来，武汉再度跻身全国十大热

门旅游目的地之列，黄鹤楼等景点人气爆
棚。为支撑一线安保工作，万松带队开展
全量警情研判，为精准用警提供科学依据，
并在“跨年夜”“樱花季”“汉马”“五一”以及
各项重大活动安保中广为应用。

9年来，万松积极探索大数据支撑公安
实战新模式，带领团队深入开展碰瓷骗保、
非法集资、扫黑除恶等110余项专项研判工
作，撰写高质量研判报告80余份，牵头研发
各类实战预警平台，为武汉智慧警务体系
建设作出突出贡献。

他的承诺成了她永远的痛

“我走了，上班去了啊！”5月26日清晨
6 时 50 分，万松像往常一样俯身在床头轻
语。妻子张熙习惯性地应了声“路上注意
安全”，却没想到这一别竟成了永别。

“我们是通过相亲相识的，他满身的才
气令我一见钟情。”谈起丈夫，张熙满怀深
情，“他对身边的每个人都非常好，是家里
的‘顶梁柱’，单位的‘螺丝钉’。”

民警闵捷说，作为华中科技大学计算
机系高材生、全国公安第一批高级数据分
析师，万松毫无保留地将自己的经验传授
给年轻民警。在大数据建模比赛中，他从
选题、设计到实施，每一个步骤都悉心指
导。近年来，武汉公安斩获公安部、省公安
厅多个建模比赛奖项。

岳父手术时，晚上他搬个行军床陪床，
早上又赶去上班；儿子阑尾炎手术那晚，他
在医院陪护了一夜，清晨7时又准时出现在
办公室。同事见他眼里布满血丝，他却笑
着说自己“扛得住”。妻子爱喝的茶，他总
能精准控制水温与冲泡时间。

“他人真好！我曾让他承诺，这辈子任
何时候都不能把我一个人丢下。我没有很
好地照顾他……”回忆往事，张熙泪如雨
下。

科技先锋协破重大案

一等功臣万松因公牺牲

武汉市公安局科技信息化支队民警万
松。 通讯员武龚萱 摄

（上接第一版）
盛阅春强调，要深入推进长江大保护，统筹实施长江高水

平保护“新双十”行动，坚定不移推进长江十年禁渔，深化流域
综合治理，加快推进百里长江生态廊道建设，确保一江碧水向
东流。要深入打好蓝天、碧水、净土保卫战，持续深化水污染防
治攻坚，加大空气污染、固体废弃物、农村面源污染等治理力
度，扎实推进中央和省级生态环境保护督察反馈问题整改，持
续提升城市生态品质。要深入推进绿色低碳转型，建立完善政
策、统计和标准体系，扎实推进产业数字化、智能化同绿色化深
度融合，广泛动员社会公众身体力行，倡导形成简约适度、绿色
低碳、文明健康的生活理念和消费方式。

盛阅春强调，要坚持和加强党对生态文明建设的全面领导，严
格落实生态环境保护“党政同责、一岗双责”，完善工作推进机制，
压紧压实各方责任，齐抓共管、久久为功，确保各项部署落地见效。

市委常委，市人大常委会、市政府、市政协领导同志，市中级
人民法院院长，江汉大学、武汉商学院负责同志等参加学习。会
议以电视电话会形式举行，各区（开发区、功能区）设分会场。

（上接第一版）着力提升公共服务水平，推进义务教育优质均衡
发展，扩大儿童医疗服务供给，完善公益普惠儿童福利体系，用
心用情促进儿童健康成长、全面发展。要健全完善市区联动、
部门协同的工作机制，积极引入社会力量，形成全社会共同推
进儿童友好城市建设的合力。

会议强调，要深入贯彻习近平生态文明思想和习近平总书
记考察湖北重要讲话精神，认真落实省委、省政府和市委部署
要求，坚决扛牢共抓长江大保护的政治责任，高质量高标准推
动长江生态廊道规划、建设和治理，一张蓝图绘到底，着力打造
世界级滨水空间典范、长江经济带生态保护示范区。要紧扣安
全廊、生态廊、文化廊、交通廊、发展廊“五位一体”，强化规划引
领和项目支撑，着力提升城市防洪排涝能力，加快建立江滩与
城市腹地内联外畅的交通体系，推动滨水空间与生态、文化深
度融合，持续提升江滩服务管理水平，切实把百里长江生态廊
道打造成为城市的名片、人民的乐园。

市委理论学习中心组开展
集体学习

市政府召开第150次常务会议

卫健系统青年先锋视频
《UP青年》上线

马路现场会

长江日报讯（记者夏奕 通讯员易家帅）“现在麒麟路靠市场
这侧的人行道、非机动车道和非机动车停车区都看得明明白白，
还有护栏隔开，大家各走各的，不仅更安全，路面也更干净了，顾
客都说改得挺好。”近日，长江日报记者再次来到4月22日“马路
现场会”探讨的麒麟路汉桥横路路口，曾参与“马路现场会”现场
讨论的商户金磊表示，门前的交通环境如今真的舒心多了。

记者现场看到，麒麟路路面东侧汉桥生鲜大市场门外区域
翻修一新，将人行道与非机动车道隔开的齐膝高护栏与清晰的
白色实线、虚线及非机动车道标识，让行经此处的行人和非机动
车对行车区和停车区均能一目了然，整条路以往被小摊占据的
情况不复存在，市场门前的区域更有序。

关于“汉桥横路西段单行线通行方向到底朝哪边”的问题，
汉阳区交通大队在“马路现场会”集中探讨后广泛收集周边居民
意见，目前已按照大多数居民出行需求将汉桥横路（麒麟路至兆
麟锦桦豪庭西侧出口处路段）设置为允许机动车由西向东单向
通行，将汉桥横路（兆麟锦桦豪庭西侧出口至汉桥路路段）设置
为允许机动车双向通行。区交通大队相关负责人表示，这段局
部“肠梗阻”打通并配套建设周边地面的行车引导标识后，早晚
交通高峰期该路段周边拥堵情况有明显缓解。

参加过“马路现场会”的兆麟锦桦豪庭居民施凯称，自从汉桥横
路的单行线打通以后，他晚上回家的路比以前好走多了，连晚高峰
时段都不再发愁了。“以前我们进出都只能通过汉桥路，现在能走
麒麟路开车回家了，实现了局部微循环，真是改得好！改得顺畅！”

同时，汉桥横路（麒麟路至兆麟锦桦豪庭西侧出口处路段）
已设置护栏将机动车道与非机动车道隔开，实现慢行区域与机
动车车道的高度差与物理隔离。

汉桥横路这一路段实行“西向东”单行

周边拥堵情况明显缓解

（上接第一版）
会议强调，端午假期来临，要落实落细各项重点工作，确保

节日安乐、群众安康、社会安宁。加强经济运行调度，有效保障
项目建设和企业生产，大力提振消费，释放消费潜力。时刻绷紧
安全这根弦，深入开展风险隐患排查整治，注重极端天气防范应
对，加强社会面治安防控，坚决守牢安全底线。做好节日期间市
场保供稳价工作，关心关爱低收入群体、特殊困难群体。严格落
实值班值守各项制度，确保工作高效有序运转。廉洁过节，营造
风清气正的节日氛围。

会议还研究了其他事项。

王忠林主持召开省委常委会会议

（上接第一版）

打破封锁
“中国人在光通信领域已经不再依赖我们”

“看，那时的我们……”
资深专家张能楚是这段光辉岁月的亲历者。长江日

报记者看到，在一张在“苏嘉杭”工程验收现场合影中，年
少的他面庞上写满自豪。

“苏嘉杭”，是江浙两省共建的一条跨省的长途二级通信
干线，也是当年国内国产化光通信设备中规模最大的一个。

记者看到，早期实验笔记显示，为工程攻关，降低光纤损
耗，科学家们曾连续数月每天工作16小时以上。

当某国际公司傲慢断言中国“至少需要20年才能掌握
这项技术”并拒绝出售设备时，中国科学家用行动回应：一张
张手绘图、一摞摞科研手稿、一本本发黄的实验笔记、一台台
自主研制的测试仪表，筑起了技术的长城。

时间回溯到20世纪80年代，中国光通信技术迎来爆发：

1981年，中国第一个铟镓砷磷长波长光电器件问世；1982年，
中国第一套实用化光纤通信系统在武汉诞生；1987年，中国
第一条全国产化省内长途架空光缆工程开通……

更令人振奋的是，1993 年，中国成功研制出 565Mb/s
PDH光通信系统，性能完全达到国际标准。这一突破直接
导致西方国家对中国光通信技术的封锁土崩瓦解——对华
技术出口管制的“巴黎统筹委员会”被迫解散。

那一刻，西方媒体不得不承认，“中国人在光通信领域已
经不再依赖我们”。

接棒而行
在新征程上创造更多让世界瞩目的“中国第一”

“他是个工作狂。”赵梓森的夫人范幼英来到了展馆。这
一次，她久久停驻，凝望着照片中那个熟悉的身影，缓缓说道。

在赵梓森团队拉出第一条光纤后三年，中国老百姓便实现
了用光纤打电话。赵梓森团队创立出我国光纤通信技术方案，
建成了我国第一条光缆通信工程和连通全国的光纤通信线路。

一代代追光人接棒而行。国家信息光电子创新中心总
经理肖希说，他的人生际遇正是受到赵梓森的影响。2013
年，赵梓森院士力排众议，提出发展硅光子芯片这一前沿方
向。在中国科学院半导体研究所工作的肖希受邀回汉，入职
武汉邮电科学研究院光纤通信技术和网络国家重点实验室。

这些年，面向相干光传输、数据通信和接入网需求，肖希
带领团队实现了一系列硅光子芯片产品的国产化突破。
2023年，团队研制出1.4Tbit/s硅基相干光芯片并完成封测验
证。这款芯片可单片承载1.4Tbit/s光信号传输数百公里，为

“数字中国”战略部署和“东数西算”工程实施提供了自主创
新的光芯片技术方案。

2018年，武汉邮电科学研究院有限公司与电信科学技术
研究院有限公司联合重组，成立中国信科集团。如今，中国
信科业务已覆盖全球100多个国家和地区，累计牵头制定和
修订国际标准上百项。

“科技强国的道路从来不会平坦。但只要有科学家精神
的指引，站在巨人的肩膀上，我们不仅要看得更远，还要走得
更稳，在新的征程上创造出更多让世界瞩目的‘中国第一’。”
展馆现场，一位青年工程师感慨。

中国信科集团董事长何书平说，不忘初心，我们要坚定
走好科技自立自强之路，把“光棒精神”传承发扬。

追光者：突破封锁 自主奋斗


